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Отаких должно позабо�
титься государство. И
проблем здесь — как

кирпичей в стене. Попробуем
взглянуть на них глазами ста�
тистиков. По данным отдела
статистики труда, социальной
сферы и окружающей среды
Орёлстата, в нашей области в
очереди на получение соци�
ального жилья и улучшение
жилищных условий в местных
органах исполнительной влас�
ти на конец 2006 года стояло
16,2 тыс. семей, или 5,3% всех
семей. Это почти вдвое мень�
ше, чем на конец 2005 года.
Однако не спешите поздрав�
лять счастливых новосёлов.
Внушительное сокращение
связано всего лишь с вводом в
действие 1 марта 2005 года
Жилищного кодекса Россий�
ской Федерации, установив�
шего новый порядок постанов�
ки граждан на учёт по месту
жительства, а также малоиму�
щих граждан и работающих на
предприятиях и в учреждени�
ях, находящихся на бюджет�
ном финансировании.

Жилищная очередь — не са�
мое оригинальное изобрете�
ние человека. Её появление на
свет связано с невозможнос�
тью удовлетворить одну из са�
мых важных человеческих по�
требностей — в своих стенах.
Такая очередь, наверное, са�
мая долгоиграющая, а для
многих и просто безнадёжная
— в ней можно безрезультатно
протомиться всю жизнь. По
данным статистиков, в нашей
области каждая вторая семья
из числа очередников ожидает
жильё 10 и более лет. За сло�
вом «более» может скрываться
и 15, и 20, и вообще энное ко�
личество лет. В Глазуновском,
Дмитровском, Свердловском,
Троснянском, Урицком райо�
нах и в Мценске такой «стаж»
имеют 70 — 80% семей�оче�
редников. 

Кто «живёт» в таких очере�

дях, тоже хорошо известно:
905 молодых семей, 883 семьи
военнослужащих, уволенных в
запас или отставку, 851 семья
инвалидов, либо имеющих де�
тей�инвалидов, и 437 много�
детных семей. Половина всех
очередников — жители обла�
стного центра (6,7% всех се�
мей г. Орла).

А пока очередь делает чере�
пашьи шажки к заветной цели,
многие её «постояльцы» живут
(точнее сказать, мучаются) в
коммуналках и общагах. «Ком�
мунальщики» в общем числе
семей составляют 2,7 тысячи
(16,4%). Среди них — три оди�
ноких участника Великой От�
ечественной войны: в Красно�
зоренском, Малоархангель�
ском и Сосковском районах. В
общежитиях обитает 800 се�
мей (5%). 

Понятно, все стоящие в
очередях на социальное
жильё люди из разряда

так называемых малообеспе�
ченных остро переживают это
незавидное положение. Но
вряд ли кто будет спорить, что
томиться годами в ожидании
своего угла участникам Вели�
кой Отечественной особенно
тяжело. Это просто никуда не
годится. Потому что стыдно:
выходит, люди, защитившие
страну от смертельного врага,
чувствуют себя в ней... не хо�
чется говорить: ненужными.
Обделенными. Да ещё на зака�
те жизни... 

Всего же в очереди за жиль�
ём стоит 76 семей участников
Великой Отечественной вой�
ны: 62 — в Орле и Орловском
районе, 5 —  в Ливенском рай�
оне, 3 — в Мценске.

Статистики называют ещё
одну крайне тревожную циф�
ру: оказывается, под угрозой
для жизни и здоровья живет
сегодня 1,5 тыс. семей (9,4%).
Речь о тех, чьи квартиры нахо�
дятся в ветхом и аварийном
состоянии. Тоже трудно пред�
ставить, как можно ложиться
спать, садиться за стол обе�
дать, приглашать на праздник
гостей, если в любой момент
может произойти непоправи�
мое. Но люди к безысходности
привыкают. Плохо, что к ней
привыкают и главы местных
органов власти. «Невнимание
государства к этим проблемам
вообще считаю аморальным.
Не может страна с такими ре�
зервами, накопленными за
счет нефтегазовых доходов,
мириться с тем, что миллионы
её граждан живут в трущобах».

Это цитата из Послания Пре�
зидента РФ Федеральному со�
бранию. Уже в этом году пра�
вительство запланировало на
расселение ветхого и аварий�
ного жилья миллиард рублей. 

Будем надеяться, что�то из
этих денег перепадет и наше�
му региону. Особенно актуаль�
на проблема ветхого и аварий�
ного жилья для Троснянского,
Корсаковского и Должанского
районов.

Втечение 2006 года на
учет для получения со�
циального жилья и улуч�

шения жилищных условий бы�
ло принято 328 семей, из них
100 —  малоимущие. Жилищ�
ные условия за это время улуч�
шили 253 семьи (0,9% от об�
щего количества очередни�
ков), что в 3,6 раза меньше,

чем годом ранее. Им
предоставлено 11,4
тыс. кв. м площади, в
том числе 4,6 тыс. кв. м
в домах�новостройках
(40,5%). Средний раз�
мер предоставленного
жилья в расчете на од�
ного члена семьи со�
ставил 16,2 кв. м. 

Кто же эти счастлив�
чики? Из данных, пре�
доставленных статис�
тиками, следует, что
среди получивших жи�
льё только 14 семей
(11 — жители Орла) из
тех, кто проживал в
ветхом и аварийном
жилфонде; 6 семей ин�
валидов и имеющих
детей�инвалидов; 7 —
ветеранов боевых дей�
ствий и 73 молодые се�
мьи. По договорам со�
циального найма, т. е.

без права на приватизацию
жилых помещений, получили
квартиры 137 семей. Средний
размер квартир составил 37,1
кв. м. Остальные 116 семей ку�
пили жильё общей площадью
5,8 тыс. кв. м (средний размер
таких квартир — 50,1 кв. м).
Среди купивших квартиры 47
семей (40,5%) приобрели их
при помощи ипотечного кре�
дита, 44 (37,9%) — на средства
федеральных субвенций.

В Орле жилищные условия
улучшили 117 семей (0,5% от
числа семей, состоящих на
учёте), площадь квартир со�
ставила 4,9 тыс. кв. метров.
Средний размер одной квар�
тиры — 42,1 кв. м общей пло�
щади. Если к своим новосель�
ям оставшиеся очередники бу�
дут двигаться такими же тем�

пами, то последним из них по�
везёт лет эдак через 60... 

Кроме того, по договорам
социального найма жильё по�
лучили ещё 173 семьи, кото�
рые раньше не состояли на
учете в качестве нуждающих�
ся. Блатные, что ли? Не спеши�
те с выводами, напротив, за�
видовать здесь нечему: ведь в
основном речь идёт о тех, кто
получил ордера на комнаты в
бывших общежитиях после
снятия с них этого статуса, и
погорельцах.

В своё время по централь�
ным СМИ прокатилась волна
жутковатых бытовых историй о
выселении из квартир злост�
ных неплательщиков. Такая су�

ровая «высшая мера» закреп�
лена в новом Жилищном ко�
дексе. К сожалению, уже есть
подобные примеры и в нашей
области. Так, в 2006 году в
Верховском районе из кварти�
ры общей площадью 42 кв. м
был выселен квартиросъем�
щик, который более полугода
не платил за жилищно�комму�
нальные услуги. Взамен ему
было предоставлено жилое
помещение размером 18 кв.
метров.

Ивсё же проблема «квад�
рата» решаема. Жильё
может стать действи�

тельно доступным для людей
со средним уровнем доходов.

Но здесь необходим комплек�
сный, системный подход, о
чём постоянно напоминает гу�
бернатор области Е.С. Строев.
В прошлом году было введено
252,6 тыс. кв. метров жилья.
Это больше, чем в 2005�м, но
всё равно недостаточно для
удовлетворения растущего
спроса. Для реализации обла�
стных и федеральных строи�
тельных программ уже в этом
году необходимо выполнить
подрядных работ на 4,3 млрд.
рублей. Предполагается, что к
2010 году эта сумма увеличит�
ся до 6,5 миллиарда. 

Планы большие. Станут ли
они реальностью? Здесь по�
следнее слово за органами
власти всех уровней и законо�
дателями — это их прямая
обязанность, за строителями и
финансовыми институтами.
Им обязательно нужно найти
общий язык, сработаться — в
интересах населения. 

Подготовил

Николай СОЛОПЕНКО.

2004 г. 2005 г. 2006 г. 2006 г.
в % к

2005 г.
Число семей, состоящих на учёте в качестве нуждающихся в

жилье
32166  29610 16171 54,6 

в процентах от общего числа семей 10 9,2 5,3

Состоят на учете 10 и более лет 8183 8556 6823 78,8

Число семей, получивших жильё и улучшивших жилищные
условия 

1280 907 253 27,9

из них семей:

инвалидов ВОВ, погибших военнослужащих и семей, при�
равненных к ним, участников ВОВ

10 12 1 8,3

военнослужащих — ветеранов Афганистана 1 1 � �

военнослужащих, уволенных в запас или отставку 24 66 2 3,0

многодетных семей 18 5 3 60,0

молодых семей 56 80 73 91,3

принимавших участие в работе по ликвидации последствий
аварии на ЧАЭС

11 4 7 175,0

беженцев 1 � 1 �

вынужденных переселенцев 12 5 2 40,0

ЧИСЛО СЕМЕЙ В ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ, 

СОСТОЯЩИХ НА УЧЁТЕ В КАЧЕСТВЕ НУЖДАЮЩИХСЯ В ЖИЛЬЕ

Проблема в «квадрате»

(Окончание. 

Начало на 1�й стр.).

С годами облик Грузовой не очень из�
менился. И хотя кое�где деревянные до�
ма «обросли» кирпичом или евровагон�
кой, дороги так и остались, как в забытой
Богом деревне.

В бытность свою мэром В.И. Уваров
на празднике улицы Грузовой, организо�
ванном администрацией Железнодо�
рожного района, повинился перед мест�
ными жителями: дескать, к такому тор�
жественному моменту дорожники не ус�
пели привести ее в порядок. И заверил,
что «в этом году» (а было это три года на�
зад) «дело нашей чести — довести нача�
тое до конца».

...Время шло, но обещанного преоб�
ражения обитатели Грузовой и их соседи
так и не дождались. Кое�где, правда, со�
орудили проезды от водоразборных ко�
лонок через трамвайные пути, чтобы лю�
дям удобнее было транспортировать на
ручных тележках тяжелые фляги с водой.
Попытки заасфальтировать проезжую
часть хоть и были предприняты, но сде�
лано это настолько топорно, что просто
смотреть тошно. Не доезжая до останов�
ки  «Гаражная» и далее по всей длине
улицы, вдоль трамвайного полотна насы�
пана щебенка, с годами превратившаяся
в скопище мусора. Шпалы заросли тра�
вой, и между рельсами тоже образова�
лись стихийные свалки. Кстати, рельсы
на Грузовой меняют регулярно. Может,
потому, что они  «не закреплены» ас�
фальтом, как, к примеру, на Старо�Мос�
ковской? Может, я чего�то недопонимаю
и мое недоумение по поводу отсутствия
твердого покрытия непосредственно
вблизи рельсов противоречит техничес�
ким нормам трамваевождения, но  чисто
визуально наблюдать нечистоты на рель�
сах...

Недавно работал на Грузовой асфаль�
тоукладчик, и затеплилась надежда, что
наконец�то из обещанных государством
денег на дорожное строительство ма�
лость перепадет и сюда. Но не тут�то бы�
ло: силы хватило лишь на несколько де�
сятков метров асфальта, проложенного
от Грузовой к отдельным улочкам — пе�
реулкам�«ручейкам». Причем непонятно,
какой логикой руководствовались распо�
рядители этой «операции». Совершенно
нетронутым остался, например, хрони�

чески забытый участок дороги, ведущей
на улицу Медведева (а это как раз нача�
ло Грузовой). Асфальта здесь, по словам
местных жителей, не было никогда. Но
был хотя бы тротуар. Теперь с одной сто�
роны предприимчивый новый хозяин жи�
лого строения сделал двойной забор,
поглотивший тротуар, а с другой образо�
валась грандиозных размеров стихийная
свалка бытового мусора. Периодически
ее убирают, но из�за отсутствия контей�
неров неприятные залежи отходов про�

сто превратились в часть местного пей�
зажа. В дождливую погоду положение
усугубляется тем, что привычным путем
(мимо помойки, по проезжей части доро�
ги) люди из�за луж и грязи не могут прой�
ти. Приходится идти через переулок с
парадоксальным названием Объездной,
приспособленный, получается, только
для пешеходов.

Не повезло с ремонтом и части улицы
Ляшко, на пересечении с Грузовой. В от�
личие от мелких «ручейков» Ляшко — ши�
рокая автомобильная дорога. И на всем
протяжении до ул. Московской асфаль�
тирована. Тем более вызывает недоуме�
ние, что такой оживленный участок, как
пересечение с Грузовой, выпал из поля
зрения ремонтников. Если следовать по
Ляшко со стороны Пушкинской и на све�
тофоре повернуть вправо, вверх на Гру�
зовую, то не ровен час можно застрять в
глубокой яме, а то и потерять колесо. По�
ворот буквально изобилует выбоинами
огромных размеров. Для пешеходов
здесь тоже просто беда: брызги из�под
колес достают их даже на тротуаре.

Но не только окрестности Грузовой
вызывают головную боль местных жите�
лей. Начало улицы Прядильной, идущей
от Старо�Московской, избито автотранс�
портом просто донельзя. А если углу�
биться дальше...

Пишу об этом с сожалением и надеж�
дой на то, что когда�нибудь старые ули�
цы нашего города в районе железнодо�
рожного вокзала перестанут быть подо�
бием заброшенной деревни.

Галина ПЕТРОВА.

Дождемся ли лучших времен?

ДЕЛОВЫЕ
НОВОСТИ

ЧЕРТОВА
ДЮЖИНА
ДОЛГОВ
Долги предприятий ЖКХ
области перед ОАО
«Орёлэнергосбыт» уве1
ренно растут. Их общая
сумма на 1 июля т.г.  со1
ставляет без малого 13
млн. рублей.
В числе должников�«чем�

пионов» — предприятия ЖКХ
Орловского района (более 4
млн. руб.): МУП «Орловское»,
МУП «Пахомовское», ООО
«Жилводсервис «Стрелец�
кое», МУЖКП «Стрелецкое». 

Критическая ситуация
складывается и в Урицком
районе. Здесь после оконча�
ния отопительного сезона
было ограничено энергоснаб�
жение шести котельных, при�
надлежащих МУП «Тепло�
энерго». Наращивает задол�
женность и Урицкое МУП
«Жилводсервис». 

Вызывает удивление и
тревогу то, что руководство
многих предприятий�должни�
ков даже не пытается испра�
вить ситуацию. Хотя совер�
шенно очевидно: в таких ус�
ловиях невозможно своевре�
менно и качественно подго�
товиться к предстоящему 
отопительному сезону.

Соб. инф.

(Окончание. Начало на 1�й стр.). 
В цехе были установлены только что

изготовленные металлические емкости
(многие, наверное, видели, как на строй�
ках высоченные краны переносят раствор
в подобной «таре»). Каждому участнику
конкурса нужно было за полтора часа
проварить все швы в своей емкости.
Вдоль стены рядом со входом в  цех были
установлены столы, за которыми  потом
предстояло вести жаркие споры при под�
ведении итогов членам комиссии и где
сварщики тянули билеты с вопросами по
теории. На стене висел плакат «Привет
участникам конкурса!» Звучала музыка,
добавлявшая хорошего настроения. 

Пожелать успехов
одиннадцати участ�
никам конкурса, под�
держать их  приехали
генеральный дирек�
тор ОАО «Орелстрой»
В.В. Соболев, дирек�
тора предприятий
этого холдинга.  Об�
ращаясь к сварщи�
кам, В.В. Соболев
сказал, что конкурсы
профессионального
мастерства, которые
проводятся в систе�
ме «Орелстроя» в те�
чение последних лет,
вызывают большой
интерес как со сторо�
ны руководителей
предприятий, так и со
стороны самих ра�
ботников, которые стараются показать
все, на что способны. Конкурсы помогают
повысить производительность труда, а
значит, способствуют росту  благосостоя�
ния всего «Орелстроя» и  каждого его ра�
ботника. Растут объемы работ, а следова�
тельно, растет и зарплата строителей.
Сейчас ими больше строится жилья,
больше выпускается строительных мате�
риалов и конструкций для возведения до�
мов. 

Владимир Владимирович с удовольст�
вием рассказал участникам конкурса
электросварщиков, что накануне пред�
ставительница СМУ�3 «Орелстроя» Ва�
лентина Ефанова заняла первое место
среди штукатуров 16 регионов Централь�
ного федерального округа. Он выразил
уверенность, что электросварщики
«Орелстроя» также  работают на уровне
лучших специалистов  по своей профес�
сии в ЦФО. 

И вот прозвучала команда: «Присту�
пить к работе!» Сварщики, надев защит�
ные щитки, склонились над металличес�
кими конструкциями, которые потом бу�
дут надежно служить строителям на

стройплощадках. Засверкали яркие огни
сварки. Первым  закончил работу  Игорь
Савин из управления механизации. Впро�
чем, в установленное для выполнения за�
дания время уложились все. После корот�
кого перерыва, чая с бутербродами (был
организован буфет) началась теоретиче�
ская часть конкурса. 

Члены конкурсной комиссии, среди ко�
торых были главный механик ОАО «Орел�
строй» В.М. Гулякин, ведущий специалист
по сварке строительной лаборатории
«Орелстроя» А.В. Конакова, главный 
технолог ОАО «Орелстройиндустрия» 
Л.А. Волгина, другие, внимательно слу�
шали ответы участников. И, судя по тому,
что для обсуждения итогов им потом по�
требовалось не так уж мало времени,
подход комиссии к подведению результа�
тов был очень серьезным.

И вот настало время  награждения по�
бедителей. Комиссия отметила, что все
участники показали хорошее качество ра�
боты, отменное знание теории сварочных
работ.  А первое место было присуждено
С.Е. Силкину из ЗАО «Жилстрой». Ему был
торжественно вручены диплом за победу
и премия в сумме 7 тыс. рублей. На вто�
ром месте — Ю.П. Алмаев из ОАО «Орел�
стройиндустрия» (диплом и премия 5 тыс.
рублей). Третье место занял  В.А. Абалуев
из ООО «Промстройдеталь», которому
была вручена премия 3 тыс. рублей.
Впрочем, никто из участников конкурса не
остался незамеченным. Всем остальным
были вручены благодарственные письма

от руководства «Орелстроя» и премии в
сумме 1 тыс. рублей. 

Сергей Силкин  был счастлив, что уда�
лось победить в таком конкурсе.  Ему все�
го 24 года. Четвертый год он работает
сварщиком в «Жилстрое», куда пришел
сразу после армии. Зарплатой  доволен.

Нужно отметить, что на предприятия, в
организации «Орелстроя» все чаще при�
ходит молодежь.  Вот и в цехе металло�
конструкций «Промстройдетали», где
проходил конкурс, немало молодых рабо�
чих: только за последние полгода числен�
ность работающих здесь увеличилась на
40 человек. Всего же в системе «Орел�
строя» сейчас трудятся около 6 тыс. чело�
век, средняя зарплата превысила 13 тыс.
рублей, к концу года она достигнет 15
тыс. рублей, а хорошие специалисты
получают значительно больше. А если на
стройки и на предприятия стройиндуст�
рии более охотно, чем раньше, идет ра�
ботать молодежь, значит, национальный
проект строительства доступного жилья
принесет радостные перемены в жизнь
многих  орловцев.

Л. ОРЛОВА.

Сварщики «Орёлстроя»
показывают класс 
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Фото Вячеслава МИТРОХИНА.

Победитель конкурса Сергей Силкин.

Комиссии было непросто определить лучших.

Фото Андрея САСИНА.

На правах рекламы.
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В СТРАНЕ И МИРЕ

СИЛОВИКАМ
ГОТОВЯТ
УНИФИКАЦИЮ
Сотрудников российских силовых
структур — от МВД до службы судеб1
ных приставов — включат в единую си1
стему правоохранительной службы по
аналогии с военной и государственной
гражданской службой. 
Пока в МВД, МЧС, Федеральной службе

исполнения наказаний, Госнаркоконтроле,
Государственной фельдъегерской службе,
Федеральных таможенной и миграционной
службах, Федеральной службе судебных
приставов прохождение госслужбы регла�
ментируется разными законами. 

Нынешний законопроект унифицирует
спецзвания правоохранителей, которые бу�
дут копировать "вертикаль" Минобороны —
от рядового до генерала. По роду службы
звания будут делиться на "Милицию", "Поли�
цию", "Юстицию" и "Правоохранительные
органы". 

Служащему предлагается запретить отка�
зываться от исполнения обязанностей, несу�
щих угрозу жизни или здоровью, если это
предусмотрено контрактом, бастовать, со�
вмещать службу с коммерческой деятельно�
стью и участвовать в управлении акционер�
ными обществами. Также будет запрещено
служить при наличии судимости и будет вве�
ден образовательный ценз. 

Вместе с тем законопроект не касается
органов ФСБ, прокуратуры, Федеральной
службы охраны и Службы внешней разведки. 

ЕЙСК ВОЮЕТ 
С НЕФТЯНИКАМИ
Власти города Ейска (Краснодарский
край) солидарны с экологами в трево1
гах, связанных с переоборудованием
местного пищевого терминала под
нефтяной. 
Согласно информации, предоставленной

мэрией города, комплекс по перевалке на�
ливных пищевых грузов (мелассы, патоки и
масла) был построен ООО "ТТДХ" три года
назад. Однако после того, как у компании
поменялся собственник, изменились и наме�
рения в отношении использования портовых
сооружений. Новые хозяева решили, что вы�
годнее заниматься перевалкой нефтепро�
дуктов, чем пищевых грузов. И, не получив
всех необходимых согласований, начали
осуществлять переоборудование существу�
ющего комплекса, приспосабливать его под
перевалку мазута.

Возмущение общественности привело к
тому, что в настоящее время транспортная
прокуратура Краснодарского края осущест�
вляет проверку законности деятельности
предприятия.

ЦЕНА СЛОВА
Глава Калманского района Алтайского
края Александр Пернай оштрафован
за использование ненормативной лек1
сики в адрес подчиненного. Об этом
любопытном происшествии сообщил
помощник прокурора края Валерий
Зиястинов. 
В декабре 2006 года на совещании в при�

сутствии нескольких десятков человек Пер�
най нецензурно выругался в адрес замести�
теля главы Калманского сельсовета Влади�
мира Никифорова. Тот обратился с заявле�
нием в прокуратуру. 

За неумение высказывать свои мысли
цензурно чиновнику назначено наказание в
виде штрафа в 20 тысяч рублей. Кроме того,
с него взысканы процессуальные издержки в
сумме 7200 рублей и компенсация мораль�
ного вреда в пользу потерпевшего в сумме
15 тысяч рублей.  

ЖИТЕЛИ ИНДИИ
ПРОГОЛОСОВАЛИ
ЗА МАТРИАРХАТ
Впервые президентом Индии стала
женщина. 721летняя Пратиба Патил
была кандидатом от правящей партии
и уверенно победила представителя
оппозиции.
Патил стала 13�м президентом Индии. За

нее проголосовали примерно две трети из�
бирателей. Новый президент Индии получи�
ла юридическое образование. С 1962 года
она занималась политикой, была депутатом
разных уровней. 

В Индии женщина уже занимала высокий
пост — на протяжении 12 лет во главе прави�
тельства стояла Индира Ганди, занявшая эту
должность в 48 лет. Однако президентское
кресло женщины в этой стране никогда не
занимали.

ГРУЗИЮ
ПОПРОСИЛИ
УБРАТЬ
«ПАТРИОТОВ»
Генсек ООН Пан Ги Мун призвал Грузию
убрать лагерь "молодых патриотов",
разбитый у границы с Абхазией. 
Молодежный лагерь патриотов был от�

крыт в селе Ганмухури Зугдидского района, у
административной границы с Абхазией, в
конце мая 2007 года. Власти Грузии поясни�
ли, что лагерь был создан для проведения
культурных мероприятий патриотического
толка. 

"Культурные мероприятия должны осу�
ществляться таким образом, чтобы не вызы�
вать неправильные толкования, ошибочные
оценки и последующее насилие", — отметил
по этому поводу Пан Ги Мун. 

ЗА НАВОДНЕНИЕМ
ПРИШЛИ
МАРОДЁРЫ
Многочисленные грабежи залитых во1
дой домов отмечены в последние часы
в центральных районах Англии. Без
внимания мародеров не остались так1
же и брошенные автомобили. 
Среди населения областей, пораженных

наводнением в результате невиданных по
своей силе дождей и выхода из берегов мно�
гочисленных рек, возникла настоящая пани�
ка. 

Более того, местные жители готовятся к
ухудшению ситуации. При этом население в
панике скупает в магазинах продукты пита�
ния, что в ряде мест уже привело к их дефи�
циту. Во многих районах Западной Англии в
результате выхода из строя электростанций
дома остались без электричества. Ощущает�
ся и недостаток питьевой воды

По сообщениям информагентств.

(Окончание. 

Начало на 1�й стр.).

— Эдуард Николаевич, се1

годня, когда речь заходит о

литературе для детей,

обычно спрашивают: а она

всё ещё существует, что1то

есть?

— Да, существует и умирать не
собирается. В детскую литерату�
ру идёт молодёжь. Проводятся
семинары, на которые съезжают�
ся ребята со всей страны. Среди
них немало толковых. Они твёрдо
стоят на ногах и, я уверен, будут
хорошими писателями. Но есть и
совсем начинающие. Однако и те,
и другие ищут себя, эксперимен�
тируют. И что замечательно — все
они абсолютно разные. Кто�то хо�
рошо владеет интересным мно�
гоплановым сюжетом. Им знако�
ма психология отношений между
мальчиками и девочками. Кто�то
пишет на библейские темы…

— С какими проблемами

приходится сталкиваться

новичкам в детской литера1

туре? 

— Проблемы были всегда и бу�
дут. Помню период, когда изда�
тельства не хотели новых имён.
Сейчас постепенно появляется
всё больше и больше журналов,
есть возможность публиковаться.
При большевиках ведь тоже регу�
лярно проводили семинары муль�
типликаторов, детских авторов,
драматургов, юмористов. Приез�
жали метры, учили, но издавать
всё же не любили. В своё время у
меня за 12 лет в свет вышла одна
книжка, а я писал постоянно. Тог�
да меня считали неидеологичес�
ким, теперь кого�то — некоммер�
ческим. И всё же дышать стало
легче.

— Успешная книга — это все1

гда интересный герой, будь

то Робинзон Крузо или Чебу1

рашка. Какие они, герои со1

временной детской книги? 

— Необязательно успешной
книгу делают герои. Вот у Жидко�
ва нет героя, но произведения
очень интересные, многоплано�
вые, атмосферные. 

А современный герой… знае�
те, очень сложно придумать тако�
го супергероя. Сегодняшние де�
ти, особенно последних лет, они
настолько сами по себе все ге�
рои, настолько сами по себе все
завоеватели, что, кроме вождя,

который бы их вёл вперёд, неве�
роятно сложно что�то предло�
жить. И не случайно становятся
популярными такие персонажи,
как Чебурашка, которые играют
роль балласта, того, кого нужно
защищать. Рядом с ним ребёнок
сам чувствует себя сильным. А в
герои, наверное, надо выбирать
людей, одновременно одарён�
ных, не боящихся труда, воспиты�
вающих в детях уважение к стар�
шим, Родине.

—  Эдуард Николаевич, у вас

есть такие новые герои?

— Сейчас у меня их два. Это
огромная лягушка, которая обла�
дает качествами сверхчеловека.
Жутко интересный сюжет. В изда�
тельстве «АСТ» уже вышло три
книжки. А потом есть цепь исто�
рий с девочкой по имени Макфа.
Это телевизионная девочка, из
телерекламы. Она очень умная,
абсолютно самостоятельная,
знающая цену себе и взрослым,
независимая. С ней всегда про�
исходят невероятные приключе�
ния. Скажем, однажды по обмену,
который проводили снегири, она
отправляется в Африку. Что её
ждёт, и вообразить трудно.

— В эти дни на экраны стра1

ны выходит пятый по счёту

фильм о Гарри Поттере. От1

ношение взрослых к фильму

и книге неоднозначное. Де1

ти воспринимают героя

сказки Джоан Роулинг на

ура. Действительно ли сто1

ит бояться Поттера? И в чём

секрет сказки, ставшей

большим бизнес1проектом?

— Это абсолютно железная,
хорошая, правильная сказка. В
«Гарри Поттере» есть самые глав�
ные сути, которые должны быть в
детской книге: это уважение к ро�
дителям, книге, уважение к учите�
лю, родине. Мы в ней находим
все важнейшие постулаты чело�
века. Книга занимательна, она
неожиданна, и каждая страница
— это дверь в неведомое. Но это
неведомое не пугает, оно понят�
ное, там нет самодурства автора
— пишу, что хочу. В ней всё как
надо. Сегодняшние дети не хотят
читать, а эта книга втягивает в
чтение. Благодаря Поттеру ог�
ромное количество детей в Рос�
сии вновь взяли в руки книжки.

Почему дети так любят Гарри?
Да потому что он близкий им чело�
век. Каждый ребёнок в принципе
— Гарри Поттер. Но до Гарри он не
дотягивается в силу своей лени и
разгильдяйства, при этом думает:

«Завтра я соберусь с силами и то�
же стану Поттером».  В этом маль�
чике нет ничего плохого. А сколько
происходит перипетий и измене�
ний в героях Роулинг! Это хоро�
ший жизненный университет для
ребёнка. Поэтому он легко «про�
глатывает» книжку.

И то, что Гарри Поттер — угро�
за, полная ерунда. Танго погубит
Россию, фокстрот погубит Рос�
сию, кредитные карточки…
Столько напастей ищут те, кто не
может и не умеет работать. Лю�
бое мировое явление пугает этих
тёмных и завистливых людей. А
всё потому, что западные бизнес�
мены умеют делать деньги на
своих сказках. Когда книжка начи�
нает готовиться к печати, одно�
временно начинается работа над
фильмом, игрушками… А потом
всё это вместе выплёскивается.
Детская индустрия требует очень
много вложений. А наши пред�

приниматели больше любят полу�
чать, но урожай ни с чего собрать
невозможно. Почему не взять на�
ших героев? В литературе есть и
Коньки�Горбунки, и лукоморье с
колоссальным количеством до�
стойных персонажей, и пушкин�
ские царевичи — всё что угодно!
Давайте раскручивайте их, полу�
чайте с этого деньги, а не плачь�
те, что вас кто�то грабит.

— Дети впитывают инфор1

мацию как губки. Сейчас

очень много привнесено с

Запада героев кино и мульт1

фильмов, и далеко не без1

обидных. Смогут ли проти1

востоять им отечественные

персонажи, их позиции не

пошатнутся? 

— Это опять вопрос бизнеса.
Если наше телевидение будет да�
вать всякое американское барах�
ло ради того, чтобы заработать

капиталы, на�
прочь забыв о
гражданской
совести, то у
нас каждый
второй скоро
будет балбес,
а каждый тре�
тий — болван.
Семья разру�
шается вот
этими дикими
фильмами с
н а с и л и е м ,
убийствами. А
их в день идёт

по пять�шесть картин. Как писа�
тель может противостоять такой
махине оболванивания? Думаю, с
очень большим трудом.

— На встрече с читателями

детской библиотеки имени

Пришвина вы призывали ре1

бят ломать компьютеры. А

может ли писатель обхо1

диться без компьютера се1

годня?

— Писатель может работать со
старой лампой. Если он испыты�
вает муки творчества, то надева�
ет галоши и идёт в тайгу со све�
чой. Другое дело, что с компьюте�
ром работать удобнее, он облег�
чает жизнь и в то же время за�
трудняет её, потому что напичкан
всякими играми, которые оттяги�
вают детей от полезной деятель�
ности, от книги.

— Эдуард Николаевич, что

дают встречи с детьми вам и

молодым писателям?

— Молодым писателям, конеч�
но же, дают многое, а в моей жиз�
ни их было столько, что, по прав�
де говоря, я уже не рвусь к ним.
Страшно рад, когда, вот как сей�
час в гостинице, где я живу, бега�
ет за мной орава детей, рисуют
рисунки, просят что�то подпи�
сать, сочинить. Они как�то узна�
ют, что приехал писатель. Тук�тук�
тук — стоит какой�нибудь с кар�
тинкой.

По словам Успенского, в на�
стоящее время он переводит
«Карлсона», которого переводи�
ли многие, причём очень хорошо,
но надеется, что сделает это ещё
лучше. К тому же в свет готовится
выйти книжка про телевизионную
девочку.

На наш вопрос, когда ждать
новинку, Эдуард Николаевич от�
ветил:

— Сейчас такое время стало
хорошее. Если раньше я заканчи�
вал книгу и знал, что два года она
будет проходить всякие цензур�
ные рогатки, редакторов, потом
два года она будет иллюстриро�
ваться и два года стоять в очере�
ди, то сейчас книжка может выйти
в свет и за три месяца.

Ольга ЧАНОВА.

По волшебной реке детской литературы 

(Окончание. 

Начало на 1�й стр.).

С красотами, легендами, достоя�
нием чудесного лесного края орлов�
цев познакомила коренная житель�
ница Хотынецкого района, влюблён�
ная в свою малую родину, всей ду�
шой болеющая за каждый краешек
милой с детства земли, К.С. Чегода�
ева. 

Со своим экскурсоводом орлов�
цы встретились в посёлке Хотынец.
Капитолина Семёновна заняла по�
чётное место в большом, красивом
автобусе и лирично увлекла слуша�
телей в те годы, когда «деревья бы�
ли большими». Все с интересом уз�
нали о некоторых краеведческих
особенностях богатого людьми и
природой Хотынецкого района, о
его сегодняшней судьбе. 

Первая «станция» на экскурсион�
ном маршруте — село Хотимль.

Рядом с тем местом, где прежде
стояла деревенская школа, сегодня
построена новая Хотимль�Кузмен�
ковская школа, настоящий кирпич�
ный теремок для детей, утопающий
в клумбах и зелени молодых деревь�
ев. Гости посетили школьный музей,
в котором детскими и учительскими
руками с любовью оформлены экс�
позиции, рассказывающие об осо�
бенностях природы орловского
края, об историческом прошлом Хо�
тынецкого района, о его достойных
земляках. 

Национальный парк «Орловское
Полесье» — это словно дитя, расту�

щее в любви руководителей области
и жителей Хотынецкого района. Чув�
ствуется, что каждое деревце в нём,
каждый четвероногий питомец ста�
новится дорог и сердцу всех гостей
парка.  

Очень много радости орловцам
подарило посещение зоовольерно�

го комплекса «Орловское Полесье»,
в котором представлено более со�
рока видов зверей и птиц. Замеча�
тельный экскурсовод Ольга Лёвиче�
ва познакомила всех с ручным ло�
сёнком Кузей (его маму убили бра�
коньеры, когда он был ещё совсем

маленьким), с благородным оленем
Ромочкой, как его ласково называют
сотрудники зоовольерного комплек�
са и местные жители, пятнистым
оленёнком, названным детьми Бэм�
би в честь известного сказочного ге�
роя. 

Посетители комплекса полюбили
косолапого мишку Сусанина, под
впечатлением остались от других
животных, разгуливающих в своих
лесных вольерах. Здесь, рядом с ки�
пящим в суете городом, создан со�
всем другой мир, каждому позволя�
ющий и себя почувствовать частью
мироздания, научиться общению с
природой. 

Запомнилось членам общества
инвалидов Заводского района  по�
сещение святого источника, соглас�
но легенде названного в народе «по�
явленным колодцем» (он якобы воз�
ник от удара молнии: после него
земля разверзлась, и появилась во�
да). 

Желающие с удовольствием оку�
нулись в целительную воду в купели,
набрали воды из источника. По со�
вету К.С. Чегодаевой взяли домой
лечебного песочка.

Орловцы от всей души поблаго�
дарили К.С. Чегодаеву за чудесно
проведённый в её доброй компании
день, за познавательную экскурсию.
И на прощание экспромтом органи�
зовали настоящий концерт с чтени�
ем стихов и красивыми песнями.

Анна АКАТЬЕВА.

Фото автора.

Нельзя без песни 
в Орловском Полесье

Фото Сергея МОКРОУСОВА.

НАША СПРАВКА

Эдуард Николаевич Успенский родился 22 декабря 1937 года в го�
роде Егорьевске Московской области. В 1961 году окончил Москов�
ский авиационный институт. Еще в студенческие годы начал зани�
маться литературным творчеством, его детские стихи были опубли�
кованы в «Литературной газете». Получил широкую известность как
автор детских книжек «Крокодил Гена и его друзья», «Вниз по волшеб�
ной реке», «Каникулы в Простоквашино», «Дядя Федор, пес и кот»,
«Колобок идет по следу» и др. Писал тексты для популярных детских
передач «Радионяня», «АБВГДейка», был соведущим телепрограммы
«В нашу гавань заходили корабли». Книги писателя выходили в Фин�
ляндии, Голландии, Франции, Японии, США. Он организатор одного
из первых после перестройки детских издательств — «Самовар». 

И вот, друзья, вы сели в свой любимый трам�
вай. Идет к вам ласковая такая кондукторша:

— Будете брать сидячий или спальный?
— Какой такой спальный? — вопрошаете вы,

чуть проснувшись. — Я ведь через три останов�
ки встаю.

— А спальный вы берёте, — продолжает 
добрая кондукторша, — всего 46 рублей 40 ко�
пеечек.

Поспать — да где, не на плечах же вон той
массивной тётки впереди.

Нет, отказался, пересел в маршрутку.
А там:
— Спальный билет не хотите?
— А памперсный? — спрашиваю я с юмо�

ром. — Чтобы совсем как при авариях.
— Не�е�е. Памперсы еще нашим начальством

не придуманы, — весело говорит кондукторша,
— вы тогда сядете в скорый Орел —Курск. Там
все навороты прямо на билете показаны.

А мне как раз в Курск надобно, хода два ча�
са. И глянь как — спать заставляют.

— Не хочу, бодрствую! — кричу.
— Плати и спи, сынку, — говорят ласково. —

А то доедешь до самого Симферополя, как
пить дать. 

— Не надо мне до Симферополя, мне в Кур�
ске вставать!

— Разбудим, разбудим — но не разбудили.
Уехал я к самому Харькову. Там постель

свою платную хватаю�
кручу, мне давно вы�
ходить надобно!

— Нет, здесь вот тут
пятно у тебя, пятно
мокрое, откуда оно?

— Откуда, кудесно!
— Нам плевать, и

давай плати!
— Да, больше я и в

своих родных трамва�
ях не плачу, там со�
всем без билета вы�
шибают, не то что без
постели!

Постель еще быва�
ет в вытрезвителе, в
городском автобусе, в
подземном переходе
через полгорода, еще
её можно учредить
под кустом, где ты но�
чуешь устало, не дой�
дя до дома, под подъ�
ездом арбитражного
суда и у подножия за�
думчивого памятника
Лескову.

— Граждане! —
кричу. — С детства не�
навижу простыни и
полотенца, готов за�
платить за все это,
лишь бы оно не укуты�
вало мои бренные

ступни, не щекотало и не мохнатало! Хотите
видеть лишние деньги — берите; только отпус�
тите на упокой души, хочу дойти до дома, хочу
к жене под бочок.

Иду и думаю: ёлы�палы, а вдруг они приду�
мают ещё какие�нибудь музейные тапочки, за
них также платить надо; а вдруг они придумают
перелётные вертолёты или посиделки — и
вдруг тоже не бесплатно!

Нет, лучше ползком, лучше по�пластунски
до родной 3�й Курской, до родного Курского
вокзала, — и до Киева язык доведёт, благо бес�
платно!

Сел на обратный.
— Хлопцы, — прошу умоляюще, — ваш же

проезд Симферополь — Москва, я же еду до
Змиёвки! От Глазуновки! Давайте хоть горшок!
Не отвезите меня под Брянск, дайте настоя�
щий эмалированный!  И возьмите, как положе�
но, ваши любимые валюты.

Юрий ОНОПРИЕНКО.

ФЕЛЬЕТОН

Спальный вагон 
на пятнадцать минут


